

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo.
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria. . . 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, viernes, 25 Septiembre de 1891

N.º 3.057

SECCION POLITICA

Honor á la virtud anónima

No siempre ha de mojarse nuestra pluma en la amarga hiel de una crítica severa que exige el lamentable estado político y social de nuestro país. Allí, en el fondo de éste, existen energías y virtudes latentes, que al surgir á la superficie, empujadas por algún hecho extraordinario, llevan al ánimo verdaderos consue- los, ejerciendo una influencia bienhe- chora. No decimos esto movidos por el es- pectáculo que en general ofrecen en estos días el gobierno, la prensa, las socie- dades y los particulares ejercitando la caridad con motivo de las desgracias ocasionadas por las inundaciones, porque en el ejercicio mismo de la caridad, sea la manera de realizarla, hay también por desgracia, motivos de crítica, cuando la vanidad, la ostentación y las rivalidades toman el puesto de aquel purísimo senti- miento. Pero en medio de ese movi- miento general que hoy presenciarnos, y al lado de la limosna, que más parece precio de un aplauso, hay limosnas tales, que nos han conmovido hondamente. Al leer su relato en las columnas de la pre- sa madrileña, y nos mueven á señalarlas y á considerarlas, que si es útil exhibir las legas sociales para que su feo aspecto provoque la repugnancia, y la reacción saludable es más útil aun, más agrada- ble sobre todo, exhibir los actos de vir- tud, especialmente cuando revisten ca- racteres generales y constituyen una es- peranza de redención para nuestro pue- blo.

Nos referimos á la caridad anónima é impersonal del pueblo de Madrid con motivo de la cuestación callejera reali- zada con éxito por la prensa de la corte; caridad sin listas de nombres, sin aplau- sos personales y sin aficiente alguno pa- ra la vanidad. «Era un espectáculo curioso, dice El Liberal, por lo nuevo y conmovedor: los donantes tenían que suplicar á los que postulaban que les admitiesen las limos- nas; dudamos que se haya visto nada igual nunca. Nosotros mismos, con co- nocer tan bien y tan de cerca al pueblo de Madrid, nos hemos admirado.

Hemos visto á las mujeres dar sus mantones; á los hombres dar sus chaque- tas y algunos sus camisas.

Un matrimonio de obreros, jóvenes los dos nos decían á una y á otro: «No tenemos dinero, ¡ojalá pudiéramos para darlo todo! pero nos queda eso que guardábamos como reliquia; es la ropita de nuestra única hija que murió hace cuatro meses; ahí va.»

En la calle de la Princesa, una pobre mujer que salía del hospital dió un real á un periodista; no tenía más.

«¿usted?—la preguntó nuestro com- pañero. —No me abandonará Dios—dijo ella siguiendo su camino.

Un hombre se metió en una taberna del barrio de Argüelles y se quitó la ca- misa, quedándose solo con la blusa, y una mujer en la calle de las Maldonadas entró en el portal de su casa y se despo- jó del pañuelo de la cámara y la ena- gua cubriéndose el cuerpo como el delan- tal. Aun decía: «Si estuviera en casa da- ría el vestido y la camisa.»

Un mendigo imposibilitado nos entre- gó cinco reales en monedas de cobre de

todas clases: «hoy, nos dijo, he pedido para los pobres de Consuegra y Almer- ría.»

«No acabáramos nunca si quisieramos seguir citando rasgos de esta clase.

No es menos bello el ejemplo dado por las cigarrerías de Madrid. Debemos reproducir su relato:

«Llegó la comisión de la prensa, dice el mismo colega, á la Fabricación de Si- gartos á cosa de las cuatro de la tarde, y recibida por el director, manifestó este que la compañía, además de tener desti- nado una gruesa suma para la suscripción nacional, recolectaría entre sus emplea- dos de toda España las cantidades que tuvieran por conveniente dar y resguar- daría entre sus operarios el día 30, que es el que cobran el dinero con que ellas se prestaran á contribuir.

En vista de esto se retiraba la comi- sión pero fué tal el clamoreo de las ciga- rreras, colocadas tras de las rejas metáli- cas de los balcones, que los periodistas las tuvieron que prometer que volverían para estar allí cuando salieran.

Y así se hizo. Frente á la puerta se formó un cuadro con bancos, en los que tomaron asiento los individuos de la prensa; se tendió en el suelo una manta, y así se recibieron los donativos de las cigarrerías, que los iban echando en la manta á medida que salían.

Algunas que no tenían dinero se aver- gonzaban y detenían en el portal, y era preciso que los periodistas las extrasen y las animaran con frases cariñosas.

«Por qué no han avisado, ustedes? Por- qué no vienen el día de cobra? La generalidad, bien porque tenían dinero, ó bien porque lo pedían presta- do—que á más de una y más de dos se lo oímos pedir—contribuían á la cuestación, y bien lo demuestra la cantidad recau- dada.

«Y eso—decía una—que hoy es sába- do; el peor día de la semana para dar; los hombres no han cobrado aún, y la mayor parte, si hemos comido ha sido fiado.»

Pero no se contentaban las infelices con dar dinero; una, joven y guapa, arrojó dos ó tres monedas á la manta; pero le pareció poco, sin duda, registró su bolsillo y no encontró nada; se detu- vo un instante, y como obedeciendo á una inspiración, se quitó el pañuelo de seda de la garganta y le echó al suelo con una majestad que envidiarían las gran- des actrices. Los periodistas no pudieron menos de romper en aplausos.

La misma escena se repitió muchas veces, al poco rato había junto al dinero un gran montón de ropa.

También un operario de la fábrica arrojó algunas monedas y le pareció pe- queño el donativo.

«Si sirviera este pañuelo!—dijo sena- lando el que llevaba en la mano.

«Todo sirve—le contestaron algunos.

Y le dejó, enseguida, con tapadera y todo.

Otro obrero que pasaba se quitó la chaqueta en mitad del corral, y echó al montón. Un caballero quiso premiar la buena acción y le ofreció unas cuantas pesetas. El obrero las rechazó indignado. Las pesetas pasaron enseguida á la man- ta. Las cigarrerías y los periodistas aplau- dieron: «¡qué bonito!—dijo uno de ellos.

«Cuando las cigarrerías acabaron de sal- tir—ya bastante tarde—la manta estaba llena de cuartos; sin embargo, á ceilas les parecían pocos y suplicaron á los postu- lantes que volvieran el día 30.

«Todos esos corazones excelentes, que aparecen un momento realizando un

acto generoso, desaparecen enseguida para perderse entre la masa anónima, sin que del nombre y la persona quede huella alguna. Qué hermoso reseso!

«Así es la verdadera, la santa caridad! Honrémosla como periodistas! Al honrarla nos honramos, porque los aplausos á la virtud impersonal, la que no ha de agradecerlos ni pagarlos, son también actos de virtud.»

(El Mercantil Valenciano)

«Leemos en La Publicidad del martes: «Había La Fé:

«En la lista de ayer de la Gaceta figu- ran los nombres del rev D. Francisco de Asís y el de la Infanta Isabel, con 15.000 pesetas cada uno.

«Pero en qué sitio! Entre los nombres de los judíos. Los Sres. Weisweiler y Bauer. Sin comentarios.»

«Sí, hagamos comentarios. Esos judíos se han mostrado más cató- licos que La Fé.

«Y más generosos. Porque han dado más dinero.

«Comentando el mismo suelto dice El Demócrata:

«Nada de particular tiene que los nom- bres de D. Francisco y de la infanta Isa- bel figuren al lado del de los judíos.

Lo raro del caso hubiera sido que fi- guraran al lado de los nombres de dos arzobispos.

Y eso era en esta ocasión imposible, pues mientras los señores arzobispos no se han apresurado á practicar la caridad, aquellos dos judíos lo han hecho esplén- didamente.

«Y los pueblos inundados ya saben quienes les socorre y á quienes tiene que agradecer algo.»

«Y á todo esto cuánto ha dado D. Car- los para los inundados de Consuegra? ¿O es que teme verse también entre ju- díos?»

«Noticias de Hinojosa del Valle (Badajoz) ri- ñeron hace pocos días, el alcalde y un concejal, resultando aquel muerto de tres tiros y éste herido de gravedad.»

«Estos conservadores cuando no tienen republicanos contra quienes desahogarse lo hacen entre ellos.»

Pregunta La Unión Católica á los pe- riódicos católicos:

«¿Podrían Vds. explicarnos en virtud de qué principio ó doctrina católica han suprimido de sus columnas las noticias que se refieren á los actos de desprendi- miento y de caridad realizados en estos días por la reina?»

«Puede ser que consista en que en Con- suegra no debe haber carlistas.

Y los que no son carlistas, ya se sabe, no son prójimos para esa gente.

«El inglés D. Arturo Hesrein, banque- ro de Ignoles, que se encuentra en Bia- rritz, ha dado para los inundados de Consuegra 30.000 pesetas.

La reina abuela D.ª Isabel, ha dado 2.000.

SECCION DE NOTICIAS

Correo extranjero

Actitud de Austria

El silencio observado por la mayoría de la prensa austriaca, y particularmente por las hojas oficiosas, respecto á ciertos incidentes, como el desembarque de los ingleses en la isla Sigi y el discurso del emperador Guillermo en Erfurt, es sufi- cientemente significativo para pasar de- sapercibido. Esta reserva no acostumbra- da de los periódicos, responde, en efecto, á las disposiciones de las esferas direc- toras, en las cuales desde hace algun tiem- po, se nota esa reserva, evitándose co- mentarios sobre los incidentes de ese gé- nero, bajo el pretexto de que no se les concede ninguna importancia. Parece, á juzgar por ciertos indicios, que después del convenio franco-ruso, cuya impor- tancia se ha querido disimular, se ha comprendido en Viena la necesidad de modificar la línea de conducta seguida hasta hoy por la triple alianza, y que se ha resuelto, hasta nueva orden, guardar una actitud expectante.

En los círculos políticos como en la prensa, no se oculta, sin embargo, la buena impresión que han causado las pa- labras de M. Carnot en Vitry y en Reims. La Nueva Prensa afirma que las palabras pacíficas del presidente de la República en estas dos ocasiones han hecho subir el barómetro político, y que la situación, gracias á ellas, parece haber mejorado desde estos últimos días. Estos elogios dirigidos á M. Carnot hacen más elo- cuente el silencio guardado con motivo de la allocucion de Guillermo II.

El presidente Balmaceda

Un telegrama de Buenos Aires del día 20 por la tarde, dice que el expresidente de Chile Sr. Balmaceda se suicidó en la legacion argentina de Santiago, hacién- dose saltar el cráneo.

El Herald, de Nueva-York, publica un telegrama fechado en Valparaíso el día 19, dando los detalles siguientes del suicidio de Balmaceda:

Balmaceda salió de Santiago el 29 de agosto, esperando poder abandonar Chi- le. Pero todos los medios de fuga le fue- ron cerrados y no tuvo más recurso que volver á Santiago. El 2 de setiembre en- tró en la legacion argentina donde se ocultó. El Sr. Uriburu ministro de la República argentina, muy amigo de Bal- maceda, era el único que conocía la es- tancia del expresidente chileno. El día 28 Balmaceda se retiró á las ocho de la no- che á sus habitaciones. A las ocho de la mañana del siguiente día se oyó una de- tonación proveniente de la habitación del expresidente; la puerta fue forzada. Balmaceda estaba tendido sobre la cama con el cráneo destrozado. Su mano dere- cha aguantaba todavía el revolver. El se- ñor Uriburu informó inmediatamente á la Junta, la cual nombró una comisión. Esta se personó al lugar del suceso, com- probó la muerte de Balmaceda é instru- yó las primeras diligencias del proceso. Una multitud numerosa se estacionó, así que el suceso fué del dominio público, delante de la legacion argentina dando vivas al nuevo gobierno constituido.

Balmaceda dejó para su madre una carta, en la que dice:

«Obré durante estos últimos ocho me-

ses en la convicción de que tenía razón. En el ejército no tenía persona de la que pudiese fiarme. Los generales me han hecho traición. Si mis órdenes hubiesen sido ejecutadas, habríamos obtenido la victoria. Mi corazón ha vivido siempre por Chile. Yo deseaba libertar a mi país de la dominación extranjera y convertirle en la primera República americana.

Mis enemigos dicen que yo era cruel, pero las circunstancias me forzaron a sancionar ciertos actos. Muchas acciones malas se cometieron, atribuyéndose a órdenes mías; yo no tenía conocimiento de ellas sino después de su ejecución.

Hasta la batalla de la Placilla esperaba siempre triunfar. Sé, sin embargo, que los que me profesaban amistad no lo hacían mas que para obtener mi dinero. Todo el que tengo se eleva a 2,500 dollars que mi esposa me dió el 28 de agosto. Egan me aconsejó muchas veces que hiciera las paces con mis adversarios; pero yo no quise obedecerle porque creí que Egan estaba influido por los agentes de la junta refugiada en la legación americana. Mis más íntimos consejeros se mostraron siempre opuestos a cualquier arreglo pacífico.

En una carta al Sr. Uríburo, Balmaceda dice: «Viendo las persecuciones dirigidas contra mí por individuos que antes apoyaron mi administración, he pensado que el único medio para que aquellas terminasen era suicidarme. Adios buen amigo. Despidete de mi mujer y de mis hijos.»

Suscripcion en Toulouse

Segun leemos en nuestro apreciable colega *La Dépêche*, el viernes por la noche se celebró en aquella ciudad francesa una reunion iniciada por la colonia española para tratar de la manera de auxiliar a las familias de las victimas de las inundaciones de España, acordando abrir una suscripcion hispano-francesa.

El resultado obtenido el primer día fué satisfactorio, pues se recaudaron 1,415 francos.

Nuestro apreciable colega *La Dépêche* excita a sus compatriotas para que contribuyan al buen resultado de la suscripcion.

Para el fomento de esta, cuatro comisiones compuesta cada una de ellas de tres individuos de la colonia española y varios franceses, recorren los diversos barrios de la ciudad.

Accidente al vapor «Habana»

De *Las Novedades* de Nueva York del 5:

«El hermoso vapor «Habana», de la Compañía Transatlántica Española, que llegó ayer a este puerto procedente del de su nombre, hubo de sufrir, al procurar atracar a su muelle, averías de consideración en la proa, resultado de un error de cálculo ó descuido del práctico que dirigía las maniobras.

Hacemos esta última afirmación después de haber procurado enterarnos de los hechos de origen fidedigno, y para conjeturar las inexactitudes con que refieren el suceso los periódicos norte-americanos.

Nuestros datos, que como va dicho creemos dignos de todo crédito, son los siguientes:

El vapor salió de la cuarentena en las primeras horas de la mañana, llevando a bordo a un práctico tomado antes de entrar en puerto. Durante el trayecto demostró no ser marino muy consumado, á juzgar por las maniobras que ordenaba. Para atracar al muelle precisábase proceder con tino y cuidado, en razon á la fuerte corriente que por allí reina. El práctico desatendiendo las advertencias del entendido capitán señor Deschamps, enfiló la proa del «Habana» hacia el tercio de popa del vapor «Panamá» de la misma Compañía atracado á la

parte Sur del muelle. Cuando el práctico quiso echarse para el centro del rio, le faltó tiempo y sitio, y entonces el «Habana» chocó con el ángulo Sur del muelle y como á unos dos metros de su estremidad. Aunque el capitán, por propia cuenta y al ver la inminencia del peligro, habia ordenado con una máquina á toda fuerza, no pudo evitarse la colision, que causó en el vapor averías por valor de dos ó tres mil pesos, y en el muelle por valor de unos doscientos.

Asegúranos que la máquina del «Habana» obedeció instantaneamente, y con toda exactitud las órdenes que desde el puente se le dieran por el telegrafo al efecto establecido; y se nos ha dicho, á mayor abundamiento, que el capitán del remolcador que ayudaba al «Habana» á ganar su muelle, advirtió tambien al práctico la mala maniobra que hacia. Finalmente, y como un hecho significativo se señala el de haberse escurrido por un cabo el práctico, despidiéndose á la francesa tan pronto atracó el vapor.

Siendo esto así, ¿á quien corresponde la responsabilidad del siniestro y sobre todo quién debe pagar las averías? Ya lo sabremos. Por lo pronto el comisario de prácticos de este puerto ha tomado cartas en el asunto, que será objeto de investigación por su parte. La Compañía Transatlántica hará otro tanto, y esperamos que de estas pesquisas resulte comprobado sobre quién debe recaer la culpa.

Telegramas

Lisboa 23, 5-45 t.

La Liga patriótica liberal fundada cuando las cuestiones con Inglaterra se ha reunido para protestar contra la insistencia con que se habla en España de intervenir en Portugal.

Lisboa 22, 5-56 t.

Segun noticias oficiales recibidas de Guinea, los indígenas atacaron la casa del francés Blanchard, matando á seis individuos. El gobernador portugués adoptó inmediatamente medidas. El cañonero portugués «Bengó» saldrá para Guinea.

Paris 22 4-40 t.

Pallanza.—La Reina de Rumania se encuentra mas aliviada, los dolores son menos frecuentes y la enferma recobra las fuerzas.

Messina.—Esta mañana se ha notado una fuerte sacudida del suelo, que ha causado mucha alarma, pero ningún desperfecto.

Metz.—La supresion de los pasaportes ha sido recibida con viva satisfaccion entre el público de Lorena; considerándose esta medida como una gran concesion hecha al país y como una garantía de paz.

Berlin.—Los periódicos aprueban sin restricciones la supresion de los pasaportes y aguardan que las demás medidas adoptadas por el príncipe de Bismark serán tambien abolidas.

Paris 22 5-30 t.

Roma.—Mañana se verificará la recepcion de los peregrinos españoles en el Vaticano. Dicha recepcion no será una audiencia propiamente dicha, sino que los peregrinos asistirán á la misa que rezará el Papa en el salon ducal y luego Su Santidad pasará por delante de los peregrinos ó estos desfilarán por delante de Leon XII.

Paris 22 10-15 n.

Glewitz. (Prusia-Silesia).—A consecuencia de un choque entre dos trenes de viajeros, ocurrido en Wolprom, cerca de la frontera rusa, han resultado 10 muertos y gran número de heridos.

MAHON

Casino

DE UNION REPUBLICANA

Conferencia para mañana sábado 26 del corriente á las nueve en punto de la noche.

1.º Conversaciones con el pueblo español, por Barcia.—Lectura por D. Pedro Pons Sitges.

2.º «Solamente una administración republicana, puede salvar una nacion arruinada», tema desarrollado por D. Antonio Vinent Victori.

3.º «Indiferentismo político y religioso», tema desarrollado por D. Juan Salom.

Como saben nuestros lectores el Ayuntamiento de esta ciudad nombró una comision de su seno para reunir socorros á favor de las victimas de las inundaciones. Sin embargo de ello, el Sr. Alcalde, por si solo, y sin perjuicio de lo que la comision aco dara, resolvió abrir y abrió una suscripcion pública entre estos vecinos.

La comision ha acordado, segun verán nuestros abonados por el anuncio oficial que en otro lugar de este número insertamos, celebrar en la noche de mañana en nuestro Teatro principal una funcion, cuyo programa no conocemos todavía y que se publicará oportunamente. Dicese que, á dicha funcion será invitada la Oficialidad de la escuadra inglesa que esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, y que media docena de niñas vestidas de blanco con bandas españolas estarán encargadas de presentar un hermoso ramo de flores á los jefes de la citada escuadra.

Se establecerán además en el Teatro mesas peticorias, en las cuales varias señoritas, no sabemos si las mismas antes citadas niñas, recibirán las limosnas que se depositen en las bandejas, obsequiando á los donantes con bonitos ramilletes.

Entre las niñas mencionadas figurarán las hijas del Sr. Orfila, del Notario D. Francisco Andreu, de don Juan Font Obregon, de D. José Alberti y otras.

He aquí algunos detalles de los principales buques de la escuadra inglesa del Mediterráneo que han fondeado en la mañana de hoy en nuestro puerto:

El «Victoria» es un acorazado de primera clase con torres á barbata, sobre las cuales monta 2 cañones de 41 centímetros y 110 toneladas de peso. Además monta dicho buque 12 cañones de 15 centímetros, 9 de tiro rápido y 6 ametralladoras con cuatro tubos lanza-torpedos. La máquina del «Victoria», que es de doce mil caballos, desarrolla un andar de 16 mi-

llas constantes. Las dimensiones del casco son; es'ora 104 metros y manga 21.

El «Edinborough» es un acorazado de primer orden con torres cubiertas en las que monta 4 cañones de 43 toneladas y 0'31 metros calibre, á cargar por la recámara, montando además 5 cañones de 16 centímetros, 6 de menor calibre y 14 ametralladoras. El citado buque encierra dos máquinas gemelas de 7.520 caballos que desarrollan un andar de 15 millas por hora, y el grueso de su coraza varía entre 14 y 16 pulgadas. Las dimensiones del casco son; eslora 99 metros y manga 31.

El «Phaeton» es un crucero de segunda clase, casco de acero, eslora 91 metros y manga 14. Monta 10 cañones de 15 centímetros á cargar por la recámara, 14 ametralladoras y dos cañones de tiro rápido. Sus dos máquinas gemelas de 5.600 caballos desarrollan una marcha de 17 millas por hora.

El «Undaunted» es un buque de combate de 5.600 toneladas, 8.500 caballos de fuerza y 12 cañones.

Hay además el acorazado «Nilo» el crucero «Ariete» y el torpedero «Popthemus».

Habiendo terminado la cuarentena reglamentaria han sido hoy despachadas para Palma de Mallorca las polacras *Cortés* y *Lealtad* con los cargamentos que para dicho puerto conducen.

El director general de correos y telégrafos, en atenta circular dirigida á la prensa, nos invita á que denunciemos, precisándolos, todos los abusos y deficiencias que notemos en el ramo cuya direccion le está confiada, á fin de que por la Inspeccion general se imponga el debido correctivo.

Procuraremos secundar en cuanto nos sea dable los deseos del señor Los Arcos.

Los vapores franceses *Ville de Bone* y *Ville de Bordeaux*, que en la madrugada de hoy han vuelto á hacerse á la mar, han tenido que arribar otra vez á causa, segun se nos ha dicho, de la mucha agua que hacia el primero, fondeando entre la cuesta del General y la cuesta Vieja. Parece que la carga del *Ville de Bone*, será trasladada al *Ville de Bordeaux* á fin de aligerar a aquel.

Por la Alcaldía se han impuesto cinco multas á los dueños de otros tantos perros por infraccion del bando de policía.

De los billetes de la Lotería Nacional, sorteo del día 19, despachados por la Administración n.º 2 de esta ciudad, han salido premiados con 500 ptas. cada uno los números siguientes:

253 12835 17778

Nuestro querido amigo D. Juan Florit Sturla, representante en las Baleares, de la casa importadora de la Habana Pons y C.ª nos ruega, desde Barcelona, llamemos la atención de los fabricantes de calzado acerca la R. O. que sobre certifica-

dos de origen publica la Gaceta del 20 del corriente cuya parte dispositiva dice así:

1.ª Que el certificado de origen consiste en una declaración impresa en la parte que sea común a todas las del mismo industrial ó comerciante, suscrita por el interesado ó su representante legal, de que el bulto ó bultos en dicho documento reseñados son productos de su industria.

2.ª Que los certificados de origen sean librados por el fabricante productor, y cuando la mercancía exija que intervengan varios sea el último el que lo expida.

3.ª Que cuando en un mismo bulto se vean precisados los comisionistas al colocar géneros que procedan de varios industriales, deban ser expedidos los certificados por cada uno de los fabricantes respectivos.

4.ª Que en caso de que los productos de un mismo fabricante se distribuyan en varios bultos, ya sea a uno solo ó a distintos destinatarios, a cada bulto deberá acompañar certificado de origen expedido por el fabricante.

5.ª Que cada bulto debe contener solamente géneros del país ó extranjeros, pero nunca de ambas clases.

6.ª Que en caso de fraude el expedidor de un certificado de origen falso quedará sometido a los Tribunales ordinarios de Cuba ó Puerto Rico con arreglo á lo dispuesto en el artículo 135 de las Ordenanzas.

7.ª Que los fabricantes pondrán, además en los tejidos y otros artículos de comercio que los consistan, la marca de fabrica en forma de marchamo; y

8.ª Que en casos, no frecuentes, de fraccionamiento grande de los envíos, en los de premura al embarque, de géneros en muy corta cantidad ó en otros análogos no prescritos bastará que acompañe á los géneros en sustitución del certificado de origen una declaración de cualquier comerciante que asuma y acente la responsabilidad correspondiente en el caso de demostrarse el fraude.

Leemos en Las Dominicales:

Comentando la disidencia del marqués de Santa Marta, y recordando los viejos enojos de Costelár con los demás republicanos, los monárquicos se complacen en declararnos muertos y aniquilados por las divisiones. Ciertamente que estas son deplorables, y no hemos de negarlas nosotros, que en impedir que estallaran tanto nos hemos esforzado, y si no pudimos remediarlas hemos trabajado sin descanso por acabar con ellas; pero nos llamamos de imperitir a los monárquicos que les digamos que no hay por qué tanto se regocijen.

Las divisiones republicanas son como aquellas que establecen los señores discretamente para recoger las mieses en tanto que las divisiones monárquicas se parecen á las que surgen en los ejércitos después de una batalla, en que cada cuerpo tira por su lado, si es que no se rinden ó capitulan con el vencedor.

Cuanto mas divididos, mas argumentos y razones tenemos para convencer a España á ser republicana, porque mas facilidad tiene para hacerse entender el que habla cien lenguas que el que habla una sola. La union es indispensable el día de la batalla, y tengan por seguro los monárquicos, que la antevigila de ella coligados y no coligados nos uniremos.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento se abre una suscripción para atender al atvto de las desgracias causadas á las provincias de Toledo, Almería y Valencia con motivo de los últimos temporales:

Table with 2 columns: Name, Amount. Includes D. Benito Mercadal (5), Juan Olivés (5), and Suma anterior (143.50).

Juan de los Rios 5
Ramon Ballester 5
Pedro Amengual 2.50
Lorenzo Orfila y Pons 2.50

Sres. Gonalons, Carreras y C.ª 25
Suma 103.50

Se admiten suscripciones en la Secretaría del Ayuntamiento y en las imprentas de los periódicos locales.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES de EL LIBERAL

Madrid 17 Septiembre 1891. Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon.

Mi querido Director y amigo: Supongo que el telegrama habrá avisado a Vds. a los lectores de EL LIBERAL de las espantosas catástrofes de Consuegra y Almería, y pido asegurar a Vds. que por recargado y sombrío que parezca el cuadro, aun es mas horrible la realidad. La imaginacion amontonando y confundiendo cadáveres, ruinas, cieno y agua, no se aproxima a la dolorosa verdad. Visto lo que fue Consuegra, el corazón se empuñe a medida que los ojos se espantan, dos se abren desmesuradamente, resistiéndose a creer tanto desastre. Desgracias como estas no pueden ser comprendidas, no tienen villa en el cerebro, no hieren la imaginacion. Las ideas caen, men porque el alma estalla en olzozos y el corazón en gajos de esparto. No describiré a Vds. esos cuadros dolorosos; primero porque en toda la prensa han sido ya detallados, y segundo porque no me atrevo a acometer la empresa. Frente a esa fatalidad desesperante que parece tiende a abrumar a nuestra desdichada España, se ha elevado para combatir la el hermoso estandarte de la caridad, pero de la caridad verdadera, no regimentada ni encerrada en formulismos, y regada con aparatosas manifestaciones. Una caridad que va al socorro de desgraciado sin esperanza de más recompensa que la satisfacción de haber dado algun consuelo y socorro al desvalido. Nótese unas iniciativas vertiginosas, y jamás nuestra caridad ha sido mejor empleada. Jamás ha consumido sus fuerzas en una lucha más hermosa. A más de la suscripción nacional, la prensa de Madrid ha salido por las calles publicando, se están organizando estudiantinas con el mismo objeto: se proyectan corridas de toros y varios empresarios de teatro de esta corte ceden ó dan una funcion extraordinaria a beneficio de los desgraciados de Almería y Consuegra; y todos y cada uno de estos propositos, a medida que se van realizando obtienen brillantes resultados; y tan unánime es el sentimiento de piedad que han existido hechos dignos de admiración. La comision de la prensa encontró a una pobre mujer en uno de nuestros barrios bajos, y la infeliz no teniendo que dar, se quitó el manto de manilla—imprescindible prenda en las hijas de Madrid—y dijo: «tomen Vds. no tengo otra cosa que poder dar.» Pueblo que puede citar tales ejemplos, ¿un pueblo grande es un pueblo inmortal. Varios casos parecidos podria citar a Vds.; pero estos hechos invaden demasiado el sentimiento; y creo bastar citar uno. Creo inútil manifestar a V. mi querido Director, que estoy en esta incondicionalmente a su disposicion; por si en algo creyera podía serle útil en este desgraciado asunto que nos ocupa.

Con motivo de las cantidades recaudadas en otras épocas, varios periódicos de esta preguntan por un sobrante de 80 pesetas que resultó, y otros entre los que figuran aquellos que por su seriedad y mesura son dignos de crédito, recuerdan tambien que varias de las cantidades entregadas a los Sres. Curas párrocos y algunos Obispos, se emplearon en restauracion de templos y otras menudencias de Iglesia, contra la voluntad de los donantes, cuyo deseo era que se destinaran a socorrer a los desgraciados, pero

nunca ni en manera alguno que ese Señor Clero se lo apropiase, usurpando a los pobres lo que en derecho les pertenecía; y como demostracion está la contestacion de un señor pastor de almas, digo Obispo, que al ser interrogado por el destino dado a las cantidades que a su honradez se habian confiado, repuso: «Solo a Dios y a mi conciencia debo dar cuenta.» Esto será muy bonito, pero nos parece una condescendencia muy... vamos! muy esperada, en su consecuencia ese periódico—concederle un escarmentado—termina por aconsejar no se haga al efecto depositario de cantidad alguna, por sagrado que sea su destino. Hasta que punto han logrado algunos curas inspiar confianza. Suprimo los comentarios porque ya que hacerlos en este asunto? Solo agregaré por si la Sagrada gente se alborota que puedo citar, al periódico—uno de los de mayor circulacion en esta comarca—en que apareció ese grito de guerra: «La patria internacional duerme; como la interior.» Únicamente circula el rumor de que en caso de existir agitacion en Portugal sería un hecho nuestra intervencion, y lo que tambien parece ya un hecho, es la dotacion a nuestro ejército con un fonsil de repeticion, y el elegido será probablemente el Munser. Tambien circula, aunque sotto voce, la noticia de que ante el conflicto europeo, España no se limitaría a permanecer «arma al brazo» y aqui entran las suposiciones y fantasías sobre a que platillos nos inclinariamos, y mientras unos opinan por Francia y Rusia, otros suponen que en las altas esferas hay simpatias por Alemania. En todo esto como V. me comprenderá hay mucha novela.

Hasta la primera, y queda como siempre suyo affmo. amigo Sr. Director. Corresponsal.

Crónica religiosa.

Sancta Maria de Cervellorve. Santo de hoy. Santo de mañana. Citaño.

Crónica marítima.

Buques entrados. Dia 25. Escuadra Inglesa comandada por el Almirante Tryon, acorazado Nilo, acorazado Edinborough, crucero fajeado Undaunted, cruceros Phaelon y Arctico, torpedero Poliphemus.

Buques despachados. Dia 22. Para Palma, por Cortés, cap. D. Miguel Sansó, con 10 trips. y carga general. Para Palma, berg. Lealtad, cap. don Bernardino Seguí, con 12 trips., mie, aguardiente y efectos.

Anuncios.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

FUNCIONES

La Comision especial para reunir fondos con destino a las Provincias de Toledo, Almería y Valencia, ha acordado celebrar en la noche de mañana en el Teatro principal, una velada musical en la que tomarán parte la banda del Regimiento de Baza y la orquesta y coros de esta Ciudad.

Atendido el benéfico fin a que obedece la funcion acordada, espera el Ayuntamiento que estos habitantes siempre dispuestos a obras caritativas, responderán con su presencia

en el Teatro, a la galanteria con que la citada banda y orfeon mahonés se han prestado a secundar las aspiraciones del Municipio.

Mañana se dará publicidad al programa de la funcion que empezará a las ocho y media.

PRECIOS

Table with 2 columns: Item, Price. Includes Plateas (6.00), Primer piso (8.00), Segundo piso (4.00), Tercer piso (2.00), Entradas (1.00), Sillas (0.50), Entrada general (0.25), Niños y soldados (0.25).

NOTA.—Las localidades se despachan en la taquilla del Teatro.

Mahon 25 Septiembre de 1891.—El Alcalde-Presidente Juan Orfila.

Operarias

Se necesitan algunas en la Fabrica de medias de los Sres. Escudero y Flaquer; Infanta 74.

Aprendiz

Se necesita uno en la Barbería de Juan Comellas, calle de las Morenas, núm. 50.

Sociedad Circo de Verano

Teatrito Colon

ULTIMA FUNCION DE LA TEMPORADA

En la noche del Domingo 27 se pondrá en escena la divertida pieza titulada Burla del Posadero y el prólogo de El Nudo Gordiano desempeñado por uno de los mejores aficionados de esta Ciudad. Se bailarán los aplaudidos boleros y se dará fin con el acostumbrado Baile.

Nueva Temporada

Habiendo llegado un celebrado Gimnasta a esta Ciudad, se dará el Domingo por la tarde la primera funcion acrobática bajo el siguiente programa:

- 1.º Las anillas volantes. 2.º El torbellino. 3.º Entrada cómica por el clown titulada Música burlada, acabando con baile.

Se empezará a las 3 y media. Se suspende la funcion del Sábado por motivo de saber que ha de tener lugar en el Teatro Principal una funcion a beneficio de los infelices inundados.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL) Madrid 24 5 t.

Ha ocurrido un choque de trenes entre Burgos y Quintanilla resultando catorce muertos y veinticinco heridos entre ellos algunas personas conocidas; atribúyese el choque a un descuido del vijilante.

El Banco de Inglaterra ha subido el descuento.

Bolsin 96'70.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

FUNCIONES

A las cuatro de esta madrugada llegaron algunos viajeros a San Sebastian los cuales confirman los rumores del choque de trenes ocurrido entre Burgos y Quintanilla.

Los heridos están cuidadosamente atendidos en Burgos.

FABRA.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25,

IMPRESA:
calle de San José

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Septiembre de 1891.

Prospecto

Ha de constar de dos series de 27.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, distribuyéndose 591.000 pesetas en 1.336 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de 80.000	80.000
1 de 40.000	40.000
2 de 20.000	20.000
18 de 5.000	10.000
1.014 de 2.500	40.000
99 de 300	301.200
aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.500 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	20.700
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º	5.000
	3.000
1.336	591.300

Mahón 20 Septiembre de 1891.—El Administrador,
Pascual José Hernandez.

No más tercianas

POCION FEBRIFUGA

La Poción Febrífuga es el único medicamento positivo para la curación radical de las tercianas y cuartanas por rebeldes que sean.

La mejor recomendación es los centenares de cajitas que se mandan todos los años á Cartagena, La Union y Valencia, como las que se expenden en Menorca.

Tiene este medicamento la inmensa ventaja que, tomándolo, se puede trabajar y comer de todo.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita.

PRECIO 6 PESETAS

Se encontrará únicamente en casa de su autor

Farmacia de Hernandez

ALAYOR

Subasta

El día 28 del corriente á las once de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Antón y Pons, á voluntad de su dueño, la venta en licitación verbal de la casa núms. 107 y 109 de la calle de Cifuentes de esta Ciudad, con sujeción á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

Cocinera En Bajamar n.º 26, informarán de una que desea hallar ocupación exclusiva. Está bien enterada del oficio.

En venta Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de San Pablo de esta ciudad. Dará razón su dueño calle Calafons n.º 6, Villa-Carlos.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que se van desvaneciendo pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuántos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. (Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.)
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA** compuesto del **DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACION DE
SANTO TOMÁS DE AQUINO.

Año XI de su fundación.

El Programa de estudios de este establecimiento basado en los principios y prácticas de la Religión y Moral católicas, comprende:

PRIMERA ENSEÑANZA—Clases de párvulos, elemental completa y elemental ampliada ó preparatoria para el ingreso en la segunda enseñanza. Un ayo acompaña á los escolares á la ida y á la vuelta del colegio.

SEGUNDA ENSEÑANZA—Conferencias de todas las asignaturas del Bachillerato. Los alumnos concurrirán á las clases oficiales del Instituto acompañados por persona de confianza. En el Colegio se les preparará cada día de las lecciones que al siguiente hayan de darse en el Instituto. Mensualmente se pasará á las familias nota de las calificaciones que los alumnos merezcan en cada una de las asignaturas por su conducta, aplicación y aprovechamiento. El director cuidará de presentar los alumnos á los exámenes oficiales y de todo lo relativo á matrículas.

Academia preparatoria para carreras especiales

Se acaba de establecer esta Academia, agregada al **Colegio de Sto. Tomás de Aquino**, en obsequio á las familias que por cualquiera circunstancia no les conviniere separarse de sus hijos.

Por de pronto, se enseñarán las asignaturas correspondientes á la preparación para las carreras de **ADUANAS, TELÉGRAFOS, MAQUINISTAS y PILOTO**, así como para el ingreso en la **ACADEMIA GENERAL MILITAR**, á cargo de Profesores de reconocida competencia.

También se enseñarán **ARITMÉTICA MERCANTIL, TENEDURÍA DE LIBROS, FRANCÉS, INGLÉS y TAQUIGRAFIA** como asignaturas de aplicación, y como clases de adorno las de **DIBUJO, MÚSICA y CALIGRAFIA**.

Para más detalles, dirigirse al Colegio de Santo Tomás de Aquino, calle de San Roque 18.—Mahón.

Academia Preparatoria

para carreras especiales

Organizada por una sociedad de Ingenieros de Caminos, Montes Militares y de la Armada.

Dirección: RAMBLA DE ESTUDIOS, 6.-De 2 á 5

— BARCELONA —

Se admiten internos. Estas plazas deben ser solicitadas antes del 28.
El curso comenzará el 1.º de Octubre.

ALMANAQUE CIVIL

DE LIBRE-PENSADORES

Véndese en Mahón en el establecimiento tipográfico de B. Fábregues, Nueva 25, al precio de 1'50 ptas. ejemplar.

¡Arrope! ¡Arrope!

RECIENTEMENTE FABRICADO

CON ZUMO DE UVAS BLANCAS

Excelente dulce para postres, baratísimo.
Precio: á 50 cént. de pta. la libra de 400 gramos con descuento al por mayor.

Confitería La Palma, Hannover, 13

En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez hectáreas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por "La Cucaña".

Informarán en Mahón calle del Rosario n.º 16.

Bañuelos á 16 céntimos de escudo la libra de 400 gramos, calle del Castillo n.º 45.

En venta Lo está una finca rústica situada en este término municipal, camino de la Fuente d'en Simon, compuesta de tierra de regadío y de secano, con casa, boyera y demás anexos. Pertenece á don Gerónimo Ch. Hargrave. Para su ajuste dirigirse á D. Bartolomé Escudero Manent.

En venta. Por tener que ausentarse su dueño, no se vende con todos sus enseres, un carro de aguador útil para toda clase de trabajo y un burro de superior calidad. Calle de Andreu (antes Negros) n.º 10, informarán.

Aprendiz Se necesita uno de 12 á 13 años de edad en la imprenta de Francisco Fábregues, Calle de la Infanta, 17.

Dos casas. Se desean vender las que en la calle Cos de Gracia están marcadas con los núms. 5 y 9.
Informará su dueño en el Hotel BUSTAMANTE.

Nodrizas Hay una joven que por habersele muerto la criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa.—Calle San Juan n.º 37.

Aprendices Se necesitan en la imprenta de EL LIBERAL, calle Nueva número 25,

Nodrizas Hay una joven en la Calle de San Pablo n.º 5 la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa.

En venta Lo está la casa calle del Carmen n.º 47. Informes Castillo 188. 11

Pintor. Se encuentra en esta población un joven pintor que desea hallar ocupación en decorar habitaciones, empapelarlas y demás referente al objeto.
Dirigirse en la imprenta de este periódico.

Maquinista Se necesita una en la "Zapatería Universal", plaza del Príncipe, 11.

IMPRESA DE B. FÁBREGUES

calle de San José.